
2024 中国-东盟教育交流周｜交流互鉴 共话收获 

 

    2024 中国-东盟教育交流周在贵安新区中国-东盟教育交流周永

久会址举行，我校作为省内唯一 一所承办 2024 交流周项目的民办高

校，在交流周中成功承办 2024 高层次国际化人才培养经验交流暨成

果展示会。同时我校共有 28 名师生参与交流周志愿者工作，大家热

情饱满，自信大方，充分展现了专业素养和团队精神。 

在本届交流周活动中，参会校院领导及参与志愿工作的师生们纷

纷表示收获颇丰。 

共话收获

 

温小军 副校长 

温小军副校长： 



教育部中外人文交流中心于 2020 年发起实施，高层次国际化人

才培养创新实践项目，紧紧抓住意识培育、课程建设、学术创新、实

习实践、师资培养 5 个关键环节，推动国内外优质教育资源交流共享。

今年我校顺利进入了该项目，体现了以人为本、开放平等、交流互鉴、

合作共赢的人文交流理念，为培养高层次国际化人才注入新鲜活力，

提供有效助力。 

与不同文化背景者进行开放、得体的有效互动，为集体和可持续

发展采取相应行动的能力。因此，重新审视我校各专业人才培养方案，

打造拥有国际视野的教师团队，建设一批与国际标准相衔接的优质课

程，重新打造并更新人才培养模式，使之与国际化人才需求相适应，

是我们在未来相当长的一段时期里需要思考并解决的问题。 

 

钟旭 文学与新闻传播学院院长 

钟旭院长： 



在这次的交流周，我有幸聆听了多位国内外知名教育专家的精彩

演讲，这些演讲涵盖了国际化人才培养的多个层面，包括课程设置、

师资队伍建设、国际合作伙伴的选择等，了解到了不同学校在国际化

人才培养方面的最新动态和发展趋势，感受颇深。 

首先是国际视野的拓展。今天的高层次国际化人才培养经验交流

暨成果展示会让我意识到在全球化的大背景下，高等教育机构需要不

断创新和改革，以适应快速变化的世界。其次是教育理念的碰撞。不

同教育理念的碰撞激发了许多新的思考，这对我个人以及我们学院未

来的发展方向都有着积极的影响。  

最后是对未来的展望。通过这次交流会，我更加坚信国际化教育

的重要性，以及培养具有全球视野的学生对于社会发展的重要作用。

我们计划在未来进一步加强与高层次国际化人才培养机构的合作，扩

大国际交流项目的规模，提升学生的跨文化交流能力，培养更多的服

务于社会的高层次国际化人才。 



 

李纯虎 教务处处长 

李纯虎处长： 

很荣幸能够参加 2024 高层次国际化人才培养经验交流暨成果展

示会，几位与会嘉宾的主旨报告让我受益匪浅。也很高兴我校成功申

报高层次国际化人才培养创新实践项目。通过参与该项目，展示学校

在国际化教育方面的积极作为，提高学校在国际教育领域的知名度和

声誉，也能拓宽我校师生的国际视野。 

另外，参与该项目对我们教务处也有一定的挑战，促使我们不断

更新和完善人才培养方案，引入国际先进的教育理念、教学方法和课

程体系，培养具有国际视野、跨文化交流能力和全球竞争力的高素质

人才。同时，也可以获得更多的国际优质教育资源，如教材、在线课

程、学术数据库等，为学生提供更丰富多样的学习资源。 

与此同时参与该项目还可以增强学生的就业竞争力，使学生更能

适应全球化的就业市场，提高毕业生的就业率和就业质量，为学校赢



得良好的社会口碑。 

 

王瑞娟 学生工作处处长 

王瑞娟处长： 

作为民办高校，我们学校一直以人为本，致力于培养具备创新能

力的应用性人才，这是我们工作的目标和动力源之一，通过这次的交

流学习，我们的视野再次被打开，我更加深刻地认识到了国际教育交

流的重要性和紧迫性，当国际教育大环境都在关注跨文化跨学科多样

化全面人才培养的时候，我们没有理由止步不前，推动教育的发展，

必须以市场需求为导向，注重培养学生的实践能力、批判精神，赋予

学生洞察问题和解决问题的能力，通过交流周的平台，我学到了很多

国家和国内优秀大学在教育方面的先进经验和做法，大家共同探讨了

教育领域的热点和难点问题，这些都将拓宽我今后工作的视野和思路，

我也更加深刻地体会到了教育无国界的真谛。 



 

李莉娅 对外交流合作处副处长 

李莉娅副处长： 

今年我校承办 2024 中国-东盟教育交流周项目，并获批教育部中

外人文交流中心关于高层次国际化人才培养的基地院校，成为了贵州

省第 1 位、全国民办高校中前 3 位获批此项目的高校。这为我校人文

学子打开了一条通往金字塔尖的路，我校开展国际化人才培养是为国

家的发展输送更多高品质的人才，更是为了人文孩子们的未来能够多

一些出路！十年树木，百年树人，国际人才的培养已刻不容缓，路虽

远，行则将至，事虽难，做则必成！ 

    去年我校承办了中菲高等教育对话，今年是第二次承办中国-东

盟教育交流周项目，接待了来自中国、东盟和共建“一带一路”国家及

其它国家相关领域的专家、学者，中国和东盟国家的教育部部长、外



国驻华使节、联合国教科文组织的代表等。我校通过两次成功的交流

周办会，不仅搭建了更多国际合作与交流的平台，提高了外事服务能

力，更增加了与世界对话的机会，这将丰富未来我们开展国际化人才

培养的形式，增强我校国内外影响力的信心和决心！ 

 

卯会 对外交流合作处 

卯会 教师志愿者： 

连续两年作为带队老师参与到中国东盟教育交流周开幕期的项

目活动中，对我来说既是机遇又是挑战，我将总结为以下几个方面： 

首先，对我来说是学习和开拓视野的好机会。在参与这两次的项

目活动中，来自不同国家的专家学者们带来了各自独特的教育理念和

思考问题的方式，开拓了我的国际化视野。其次，对我来说更是成长

和提升工作能力的好机会。在这次工作中与中科浩博合作，顺利承办

了高层次国际化人才培养创新实践项目经验交流暨成果展示会，从中



科浩博老师们身上也学习到了很多关于处理应急事务的能力和解决

问题的方法。最后，给我最大的感受就是工作中需要提前做好预案、

灵活变通、加强沟通、周到服务，这样我们才可能把工作做好。我将

珍藏这段美好的回忆，积极思考工作的方式方法，争取在未来承办活

动中做得更加完美。 

 

 

刘之胤 文学与新闻传播学院 

刘之胤 教师志愿者： 

这是我第二次参加东盟，去年在东盟学习了很多，有助于学校优

化教学，也有助于我自身扩展自己的视野，可以在未来的课堂里和同

学们分享。相比上一次，会议的准备工作更加成熟，然后会议本身的

内容也值得我们学习和认识，每次参加完都有对国际视野产生新的认

识。首先微信步数破两万是肯定的，然后一边要场地组织和同学们合



作的很愉快，一方面通过听取各位专家的分享让自己受益匪浅。在周

五下午的环节，各位专家根据我们学校的发展提出了很多建设性的意

见，比如建立模拟联合国社团以及相应的课程建设，作为专职教师，

受益匪浅。我衷心希望东盟会议越办越好。 

 

聂紫寒 学生志愿者 文学与新闻传播学院 

聂紫寒 学生志愿者： 

这是我第二次参加中国东盟教育交流周的活动，非常荣幸在2023

年度的交流中活动中获得了优秀志愿者的称号。我一开始参加志愿者

的初心有两个，第一个是跟我个人的性格比较有关系，因为我比较乐

于帮助别人，还有我的共情能力和同理心比较强。所以两次的志愿者

活动报名我就毫不犹豫选择，我觉得这是对我自我价值的一种实现，

第二个是东盟教育交流周我相信对于每一位英语专业的同学来说都

是一个不可多得的机会，可以把我们学到知识就是付诸实践。相比去



年我没有什么经验，今年我开始带一些学弟学妹，加强了我的团队沟

通能力，领导能力也得到了提升。 

 

汪叶银 学生志愿者 文化旅游与序发展学院 

汪叶银 学生志愿者： 

我印象比较深刻的事情是杨进大使的演讲，他提到了应该加强对

中国青年国际交流的教育问题，我感受到了杨大使他的激情，还有他

对我们青少年的高度期望。这次志愿工作我也深刻地体验到了我们人

文的志愿者们认真负责的态度和踏实肯干的动力。我是旅游管理专业

的，对自己深刻的感受就是，此次的活动很认真的将书本知识和实际

相结合，更能够理解旅游管理的作用。 



 

苟勋勤 学生志愿者 文学与新闻传播学院 

苟勋勤 学生志愿者： 

这是我第一次参加中国-东盟教育交流周的志愿者工作，我觉得

首先是作为大学生，视野得到了开阔，也增长了我们的见识，在团队

之间的话，更懂得团队合作能力。在这两天做志愿者的这个服务当中

什么，印象深刻就是负责场内工作，你要有一个眼到手到的一个眼力

见，要随时观察嘉宾们需要什么帮助。比如说有的嘉宾他可能不会带

那个同传耳机，但是他不会提出他的要求，这个时候就需要我们志愿

者主动去观察，并且为他们提供服务。 



 

赵丽霞 学生志愿者 法学院 

赵丽霞 学生志愿者： 

这是我第一次参加中国-东盟教育交流周的活动，它拓宽了我们

的国际视野，有一定的英语口语的提升。在这个活动当中更能体会到

志愿者的不容易及老师们他们整个活动下来的辛苦。对这个活动，希

望我们能够继续充当桥梁的作用，让我们中国和东盟的教育理念在这

里碰撞出智慧的火花，然后也希望更多的学子能够借助这个平台去拓

宽自己的国际视野，收获知识和友情。 



 

练正轩 学生志愿者 合作院校-北京师范大学人工智能学院 

练正轩 学生志愿者： 

这一次是我第一次来到美丽的贵阳，也是第一次参加中国东盟教

育交流周这样的项目。这一次的高层次国际化人才培养项目对我来说，

我觉得一个词叫做震撼，震撼于我们这个祖国以及我们和我们的兄弟

盟国之间，开展大会去宣传我们自己，去达到更多的合作。合作共赢

是我们一直在追求的目标。同时我也遇见了很多之前没有见过的，菲

律宾朋友，尼日利亚的朋友。他们也给我带来了很多新的知识和新的

感受。 

结  语 

【插入校院领导合照】 

2024 年是中国东盟人文交流年，也是倡议“一带一路”建设开

启新一轮深化合作的关键之年。在这场延续了 17 年的国际盛会中，



我校与中外嘉宾共聚一堂，以教育交流为纽带，共话合作、共商发展、

共谋未来。 

 

我校的师生志愿者们也在活动中受益良多，甘于奉献勇于担当，

以实际行动展现出人文学子的优秀风采，绽放出新时代青年的绚烂光

芒，为中外人文交流贡献出了自己的一份力量。 
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